
石巻ロイヤル病院には退院後の自動車運転

再開を支援するためのチームがあります。メ

ンバーは作業療法士 8 名、言語聴覚士 2 名で

構成されています。平成 26 年の道路交通法

改正により、一定の病気等に該当する運転者

に対しては免許の拒否または保留を行う、と

いう制度ができました。施行後からチームで

は自動車運転再開を希望する対象者に適切な

手順を踏んだ評価や訓練内容を検討し適宜、

見直しを行ってきました。

＜一定の病気とは＞
（道路交通法第 90 条第１項第１号～２号、

道路交通法施行令第 33 条の２の３）を要約

1統合失調症（自動車等の安全な運転に必要

な認知、予測、判断又は操作のいずれかに

係る能力を欠くこととなるおそれがある症

状を呈しないものを除く。）

2てんかん（発作が再発するおそれがないも

の、発作が再発しても意識障害及び運動障

害がもたらされないもの並びに発作が睡眠

中に限り再発するものを除く。）

3再発性の失神（脳全体の虚血により一過性の

意識障害をもたらす病気であって、発作が再

発するおそれがあるものをいう。）

4無自覚性の低血糖症（人為的に血糖を調整

することができるものを除く。）

5そううつ病（そう病及びうつ病含み、自動

車等の安全な運転に必要な認知、予測、判

断又は操作のいずれかに係る能力を欠くこ

ととなるおそれがある症状を呈しないもの

を除く。）

6重度の眠気症状を呈する睡眠障害

7そのほか、自動車等の安全な運転に必要な

認知、予測、判断又は操作のいずれかに係

る能力を欠くこととなるおそれがある症状

を呈する病気

8認知症（介護保険法第 5 条の 2 に規定する

もの）

9アルコール、麻薬、大麻、あへん又は覚醒

剤の中毒

この基準において当院での主な対象者とな

るのは7の項目に当てはまる「脳卒中」の後

遺症を抱えている方です。脳卒中の後遺症に

は自動車運転再開を阻害する因子として、身

体機能の運動障害および感覚障害、高次脳機

能障害、視覚にまつわる障害等があり、多岐

にわたります。また、対象者の中には自らの

病態を客観的に理解することが難しい方もお

られます。そのため、安全な自動車運転再開

が難しいという判定が出た場合に、納得をし

てもらえない事例もありました。

そこで、チームではより対象者が結果を受

け入れやすい方法を模索し、昨年度から「停

止車両評価」と退院後に自動車学校と連携す

る取り組みを開始しました。

それまでの評価方法である、机上検査や運

転シミュレーターに加えてこの「停止車両評

価」は停止している状態の車両を使用して行

います。実際の乗降動作、シート位置の調整、

ハンドル操作、車両の四隅に対する位置感覚

の確認といった項目を、入院前に実際に運転

していた自家用車（または公用車）で評価し

ます。この停止車両評価によって、実感しに

くかった運転に必要な動作や感覚を体験して

もらうことができるようになりました。

さらに、退院後には高次脳機能障害のフォ

ロー体制のある石巻市内の自動車学校と連携

します。自動車学校では教官が同乗し、実際

に場内と路上を運転する「実車評価」を行い

ます。この評価は患者さんの家族も同乗する

ことが可能です。

この取り組みによって自動車運転再開を希

望する患者さんが評価結果に対して以前より

も納得しやすくなり、更にはご家族が安心感

を得られる環境を整えることができました。

今後は実際に運転を再開した方の経過の把

握や当院のスタッフの知識や技術の向上を図

り、より充実した運転再開支援を目指しチー

ムとして活動していく所存です。
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自動車運転再開支援について自動車運転再開支援について
医療法人啓仁会　石巻ロイヤル病院（宮城県石巻市）言語聴覚士　主任　佐々木　貴行

退院後の自動車学校での「実車評価」の様子当院での停止車両評価

就任のご挨拶就任のご挨拶
医療法人啓仁会　石巻ロイヤル病院（宮城県石巻市）医師　平野　仁崇

医師　平野　仁崇

4 月 1 日付けで石巻ロイヤル病院に入職い

たしました平
ひ ら の

野仁
よしたか

崇です。名取市在住で、片

道 1 時間ほどの通勤にも漸く慣れてきたとこ

ろです。秋田市出身で平成 7 年に秋田大学医

学部を卒業し、脳神経外科医として主に脊椎

脊髄疾患の診療に従事してまいりました。こ

れまでは専ら救急や手術など急性期の患者さ

ん相手の仕事でしたが、当院では回復期リハ

ビリテーション病棟の担当となり、一転して

急性期病院から患者さんをお引き受けする立

場となりました。甚だ微力ではありますが、

地域の皆様のお役に立てるよう、脳神経外科

専門医としての経験を活かしつつ、チームの

一員としてしっかり働いていきたいと思って

おります。よろしくお願い申し上げます。
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フローレンス・ナイチンゲールの誕生日で

ある 5 月 12 日「看護の日」にちなみ、この度、

埼玉県看護協会の推薦で、埼玉県看護功労者

知事表彰を拝受いたしました。

35 年の看護師人生を振り返ってみると、

患者様をはじめ多くの人に出逢い、学びや成

長のきっかけをいただいたように思います。

新人看護師として整形外科病棟からスタート

しました。そこでは多くの脊髄損傷の患者様

と出逢い、障害受容、復職や社会復帰に悩む

場面もありました。患者様のお一人に大きな

褥瘡のある脊髄損傷の方がいました。新人で

何もできない私は、訪室してはよくおしゃべ

りをしていました。褥瘡は改善せず、その冬

の 12 月、夜勤で出勤した時に敗血症で亡く

なられました。「待ってたよ。最後にあえて

よかった。」という最後の言葉は今も私の心

に刻まれています。

一方でここ数年間の感染症への対応は、ま

さに看護の基本に立ち返る機会だったと感じ

ています。COVID19 クラスターが当院で発

生した 4 月、私は患者様のご家族対応に

おわれていました。その中で 100 歳を

迎える患者様のご家族から「コロナでだ

けは死なせないでほしい」と何度も言わ

れました。その言葉が心に残っており、

患者様に決して「害」を与えてはならな

いこと、そのために看護が果たすべき役

割は何かを自問自答しています。

ここ所沢ロイヤル病院へは 28 年前に

就職しました。それまで急性期病院で仕

事をしていた私には、子育て・家庭と仕

事の両立を考えてのネガティブな決断で

した。しかし、出産や育児、子供の度

重なる入退院、自身の病気等、様々な

ライフイベントを理解し支え、そして、現在

の看護師としてのキャリアを育んでくれたの

がこの「所沢ロイヤル病院」でした。今日ま

でに、ご指導いただいた諸先輩方、一緒に働

く仲間や職員に助けられ、今回このような表

彰をいただけたのだと思うと言葉に言い表せ

ない感謝の気持ちでいっぱいです。

ナイチンゲールは「看護は犠牲行為であっ

てはなりません。人生の最高の喜びの一つで

あるべきです。」という言葉を残しています。

私自身も、この仕事に専門職としての誇りと

愛着、幸せと喜びを感じ、そして一人でも多

くの看護師と「人生の最高の喜び」を共有で

きるよう今後も日々研鑽に努めて参ります。

新年度が始まり、やまゆり保育園の中で一

番上のクラスになったゆり組の年長児は何事

にも興味津々で色んなことに意欲的に取り組

んでいます。そして今回トマト、きゅうり、

なす、オクラ、ピーマンと色々な野菜を育

てて見る事にしました。早速苗を植える日に

苗を前に、皆に何の苗かクイズを出してみま

した。自分達の希望もあるのかブルーベリー

やイチゴという答えも聞かれました。植える

前にしっかり確認したこともあり、すぐにど

の苗から何の野菜が出来るかを覚えていまし

た。葉っぱの形を良く見て覚えていてスケッ

チしていました。それから小さい子が畑に

入ってしまうかもしれないので、入ったら駄

目だとわかるように看板を作ろうと看板づく

りに取り掛かりました。皆で相談し畑の名前

も話し合いました。決まった名前は『ピーチ

ファーム』です。水やりはクラスのお当番さ

んが担当して毎日一生懸命あげています。大

きくなった苗に喜んでいたり、お花が咲いて

いる事や実がなっている事など、毎日園庭に

行く途中にある畑の様子を外に出る度に楽し

みに見ている姿が見られます。小さいクラス

の子たちも実がなっているのを見ていつ食べ

られるのかと楽しみにしています。これから

太陽を沢山浴びた野菜を収穫し皆で食べられ

る日が今から待ち遠しい様子のゆり組の子ど

も達です。野菜が苦手な子達も何の料理にし

て食べようかと楽しみにする姿が見られま

す。自分達で育てたとい

う事で食べられるきっ

かけになったらいいな

と思っています。

令和６年度看護功労者知事表彰を拝受令和６年度看護功労者知事表彰を拝受

野菜の苗を育てています野菜の苗を育てています

医療法人啓仁会　所沢ロイヤル病院（埼玉県所沢市）　看護部長　吉村　紀代

社会福祉法人栄光会　やまゆり保育園（埼玉県所沢市）　主任　佐藤　綾乃

大野元裕埼玉県知事と吉村紀代看護部長

スコップで穴を掘り、苗を植える準備スタート！

野菜の苗を描きました

色々な野菜を植えました

子どもたちが考えた畑の名前は「ピーチファーム」

毎日、お当番さんが水やりを担当しています

看板は子どもたちが一生懸命作りました
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特別養護老人ホームなみきロイヤルの園で

は 4 月より本格的に、毎週水曜日 3 層、木曜

日 2 層、金曜日 1 層とフロアごとに書道レ

クリエーション活動を行っています。講師は

レクリエーション介護士の資格を持つ介護職

員が担当しています。ご入居者の皆さまは、

お手本の文字をじっくりと見て、姿勢を正

し、真剣に文字を書かれています。「筆を持

つと姿勢が伸びるね。」「墨の匂いが懐かしい

ね。」など入居者同士で会話しながら楽しん

でいらっしゃいます。何枚か書いた中から一

番のお気に入りの作品をお互いに見せ合った

り、展示してある作品を指差し、「今週はこ

れを書いたんだよ。」「気に入ったのがあれば

持っていっていいよ。」などその場にいなかっ

た職員に声をかけて下さいます。また書道の

日が近づくと、「今週はどんなお手本が来る

のかな」と楽しそうにお話しされています。

昔を思い出し、しっかりとお名前や文字を書

かれているので面会の時などにご家族にもお

見せできればと思います。レクリエーション

としては他にもホットプレートを使ったパン

ケーキ作りや好きなケーキやプリンをご自身

で選んで頂くデザートバイキング、思い出の歌

を披露するカラオケ大会なども行っています。

今後もユニット会議等でレクリエーションに

関する案を出し合ったり、感染症リスクなど

も考慮しつつ以前行っていた外出を伴うイベ

ントなども復活させ、皆さまに楽しんでいた

だけるようなレクリエーション活動を

充実させていきたいと思います。

　皆さん、今年はお花見にいきましたか？５

年前からCOVID-19が流行して開催の見送り

が続いていましたが、昨年に続き今年も 4 月

10 日に開催が出来ました。今年は天候にあ

まり恵まれず、開催予定日の数日前には台風

のような雨風で桜が散ってしまうのではない

かと心配が絶えませんでした。患者様の中に

は晴れますようにと願掛けでてるてる坊主を

作ってくださる方もいて、当日は晴れ間が覗

く良い日に行うことが出来ました。

　場所は我らの武蔵野市吉祥寺といえば井の

頭恩賜公園です！桜の名所として有名でこの

日の井の頭公園は桜を見に来ている方々でに

ぎわっていました。

　昨年と同様多くの患者様から参加希望があ

り、当日は患者様 17 名とスタッフが参加。

その中には 4 月からの新入職員も居り入職最

初の大仕事を成し遂げました！！

　当院から井の頭公園までは片道 1 ㎞程とな

ります。そこまでの移動手段は患者様に合わ

せて車椅子やリハビリテーションの

成果として「歩くぞ！」と歩行を選

択する方もいらっしゃいました。私

たちにとっても日々の成果を感じら

れるイベントになりました。

　参加された患者様からは「やっぱ

り、桜はいいね」「今年のお花見は諦

めていたけどまさか行けるとは思わ

なかったから嬉しかったです」との

声や「季節を感じれるイベントはと

ても良いですね」「主人から花見に行

今年もお花見の会開催！！今年もお花見の会開催！！

レクリエーション活動レクリエーション活動

医療法人啓仁会　吉祥寺南病院（東京都武蔵野市）　リハビリテーション室　中藤　翔夢

社会福祉法人栄光会　なみきロイヤルの園（埼玉県所沢市）　介護主任　大森　知美

患者様とのお花見の様子

皆様との共同作品

けたよと電話をいただきました。嬉しそうで

した」とご家族様からのお電話も頂きました。

　また、イベント後に参加された患者様へ桜

の写真を記念としてお渡しいたしました。お

花見の締めくくりとして、患者様とリハビリ

テーションスタッフが共に作成した桜の花

びらとともに今回の写真を掲示してちょっと

した楽しい思い出作りを。

　今後も回復期では季節毎にイベント行う予

定になっておりますのでその模様をまた皆様

にも報告出来たらと思います。

半紙に向かうご入居者

展示作品 書道レク準備完了！



第144号
ワムタウン広場
Public Relations Magagine
2024 年７月１日（月）

川島病院リハビリテーション部では、毎年、

一年を通して夏の花と野菜・秋冬の花と野菜

の植え付け・水やり・収獲を行っています。

活動の流れとしては、4 月に夏野菜の植え付

け（秋～冬季の花や野菜は 10 月）、5 月～ 9

月に水やり・追肥・芽かき等を行い育成・収

穫（秋 ~ 冬季の花や野菜は 11 月～ 3 月）を

行っています。植え付けは患者様と一緒に行

い、皆様楽しんで取り組まれています。今年

の夏は、万願寺唐辛子を新しく追加しました。

果肉が大きくて分厚く、柔らかく甘みがあり、

種が少なく食べやすいことが特徴であり、そ

の大きさから「とうがらしの王様」と呼ばれ

ています。入院中は外へ行く機会が少ない患

者様にとって、花や野菜の植え付けを行い、

季節ごとに野菜や花が育っていく過程を目の

当たりにすることで、身体機能活動の促

進や精神的健康への貢献を図ることがで

きればと思います。

皆さんは、ある「言葉」や「文字」を初め

て見たり聞いたりしたときに、どのようにし

てその「言葉」や「文字」の意味や読み方を

知ろうとしますか？

最近では、もっぱら大多数の方がスマホで

検索すると思います。そういう私自身も、ご

多分に漏れずスマホやタブレットでチョチョ

イと検索してしまいます。

しかしながら、その言葉や文字の意味や読

み方を国語辞典で調べてみると、自分自身が

思っていたものとは違う場合があります。更

に、国語辞典は幾つもの出版社から出ていま

すが「国語辞典なんて、どれも同じではない

の」と思っていませんか？実はそれぞれに微

妙に意味が異なっています。同じ日本語なの

に、国語辞典によってニュアンスが異なるの

にはいささか驚きを感じました。

そこで、試しに手元にある複数の国語

辞典を使って「右 ( みぎ )」という言葉を

調べてみました。A 出版社では「相対的な

位置の一つ。東を向いた時、南の方、ま

た、この辞典を開いて読む時、偶数ページ

のある側を言う。」とありました。また、B

出版社では「アナログ時計の文字盤に向

かった時に、一時から五時までの表示のある

側。「明」という漢字の「月」が書かれてい

る側と一致。」とありました。たった二冊の

辞典でさえこれほどの違いがあるのが驚きで

した。

このように、一例を挙げましたがその言葉

（語句）の語釈（語句の意味を分かりやすく

説明すること。また、そのもの）が、各辞典

で異なっていることに気が付かされました。

そして、それぞれの国語辞典で同じ言葉で

も、語釈の表記が異なることが気になり更に

国語辞典が世の中に出てくるまでの過程につ

いて興味を抱いたので、いろいろ調べていく

うちに、三浦しをんさんが書かれた『舟を編

む』にたどり着き、読んでしまいました。

そこには、一冊の辞典を編さんする（いろ

いろの材料を集め、整理・加筆などして書物

にまとめること）ためのドラマが凝縮されて

いました。よく「言葉は生き物だ」と聞きま

すが、言葉には流行り廃りがあって辞典に収

載する言葉やその語釈、用例、図、表、イラ

ストなど多くのファクターを含んでいます。

更に限られたスペースの中にこれらを入れ込

んでいくという、途方もない仕事なのだとい

うことがこの本を読ん

で、読書があまり好き

ではない私にも伝わっ

てきました。

この途方もない辞

典の編さん過程は、ま

ず辞典に載せる言葉と

その意味や用例の採集

から始まります。そして、新聞、雑誌、テレ

ビ、ラジオ、インターネット等様々なメディア

から流れてくる言葉の大群の中から、今の時

代に即応して少なくとも十年くらいは使い続

けられるであろうと考えられる言葉を選定し

ます。専門性の高い言葉には、各専門家にも

依頼するそうです。そして、言葉の語釈が相

応しいかの吟味及び校正を図ります。更

に、辞典に用いる紙、インク、書体、紙面の

広さ等印刷に関する問題を克服します。これ

らの作業が並行して行われ、最終印刷に達す

るまでに四回～五回のゲラ刷り（校正刷り）

をしています。このように、多くの時間と人

手をかけて初めて新しい辞典が製本されるの

です。

翻って、私が働いている医療現場では、日々

の業務に明け暮れて目先のことだけをこなし

てはいないか、この薬は他の薬と飲み合わ

せは、量は、日数は大丈夫か、医者や看護師

からの質問に適切に回答しているか、患者様

を医療の中心において、どうしたら患者様の

ためになるのか、医療スタッフ全員が一丸と

なって取り組んでいると言えるかと自問自答

する日々を送っています。

国語辞典作りと同じように、「どうせこん

なことをしても誰も喜んで貰えない」などと

考えずに地道な努力を惜しまず、いかにし

たら患者様のためになるのかを常に考えなが

ら、当院ならではのきめ細かい医療サービス

の提供と医療の現場に就職した時に、抱いて

いた熱い気持ちを忘れずにこれからの業務に

取り組んでいきたいと思います。
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